

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 143 (1998)  
**Heft:** 5

**Vereinsnachrichten:** Défense : Société vaudoise des officiers

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# Défense

SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Le rédacteur responsable du « Bulletin des officiers vaudois » :  
Capitaine Nicolas d'Eggis – Case postale 268 – 1000 Lausanne 9

## Sécurité bien ordonnée commence par soi-même...

■ **major EMG**  
**Philippe Masson<sup>1</sup>**



Il est décidément des hommes prévisibles dont les coups bas, sans vraiment surprendre, laissent à chaque fois comme un léger arrière-goût. Je pense à cette lettre, envoyée fin janvier par Monsieur Josef Zisyadis à Monsieur Jean-Paul Vodoz, président du Comité d'organisation du 52<sup>e</sup> Tir cantonal vaudois et du premier Tir des jeunes. Cette lettre, publiquement commentée par le signataire, « recommandait » aux organisateurs de ne plus prendre d'enfants pour assumer la fonction de secrétaire lors de manifestations de tir. S'appuyant sur un événement dont il est navrant que l'on puisse vouloir en tirer quelque profit – le décès d'une enfant – le maintenant ancien conseiller d'Etat voulait, je le cite, « lancer une réflexion, passer à un cran supérieur ». Voilà qui laisse songeur à plus d'un titre et qui donne du « cran supérieur » à ce qui était plus probablement une simple manœuvre électoraliste.

Josef Zisyadis était en effet déjà en charge du Département de la justice, de la police et des affaires militaires en 1996, lors du tragique accident de Chabres-Croix qui avait coûté la vie à une enfant secrétaire. Si une intervention de sa part avait pu apporter ne serait-ce qu'une once de plus-value en matière de sécurité, nul doute qu'il était alors de son devoir d'intervenir à ce moment-là.

Comment expliquer d'autre part qu'un homme, choisi par certains Vaudois pour exercer d'importantes responsabilités à l'exécutif cantonal, ne suggère que tardivement une mesure et n'interpelle l'organisation qu'une fois les préparatifs terminés ? Ne peut-on pas attendre de nos élus qu'ils agissent à temps et qu'ils respectent le rythme de conduite de comités bénévoles soucieux de l'animation associative du canton ?

A moins, bien entendu, qu'il n'y ait malice, volonté électoraliste et intention de mettre en péril certaines manifestations sportives...

Le souverain ne s'y s'est pas trompé, qui a renvoyé l'intéressé à ses chères études. Nous joindrons pour notre part la parole aux actes et soutiendrons de notre participation les nombreux organisateurs bénévoles du 52<sup>e</sup> Tir cantonal, du Tir in-

ter-unités des troupes romandes et du Tir inter-groupements SVO, qui n'ont pas attendu l'intervention de Monsieur Zisyadis pour porter évidemment à l'ordre du jour le délicat sujet des mesures de sécurité.

La réflexion étant faite, je vous rappelle quelques dates importantes :

**Tir inter-groupements SVO du 19 juin 1998**, organisé par le Groupement de Morges. Vous tirerez à 25 m. Inscriptions par votre Groupement.

**Tir inter-unités des troupes romandes, le 28 juin à Villeneuve**. Vous tirerez à 25 ou à 300 m. En fonction des équipes formées, vous représenterez votre unité ou état-major d'incorporation, votre Groupement SVO ou serez intégrés dans une équipe cantonale. Veuillez vous adresser au soussigné.

**Tir cantonal vaudois à Villeneuve et Saint-Triphon, du 5 juin au 5 juillet**. Vous pourrez tirer à 25, 50 ou 300 mètres et participerez aux résultats d'une équipe SVO. Veuillez vous adresser au soussigné.

**Renseignements et informations : Ph. Masson, tél. 022/361 73 66.**

<sup>1</sup> Responsable des tirs à la SVO.



## Assemblée générale de la SVO, le 7 mars 1998

Plus de cent cinquante officiers se sont déplacés à Gland par une belle matinée printanière pour honorer de leur présence l'assemblée générale annuelle de la SVO. Dans son rapport, le colonel EMG Pierre-André Champendal, président cantonal, dresse un bilan de l'activité de la société. L'effectif de la SVO est de 1962 membres, contre 2038 en 1997 et 2154 en 1996. Les départs ont été compensés en partie par l'arrivée de 60 jeunes officiers. Ces admissions sont le résultat d'un travail remarquable, fourni principalement par la commission de recrutement. Un appel est lancé en vue de continuer cet effort de recrutement de nouveaux membres.

Les manifestations organisées par les groupements rencontrent généralement du succès. Au palmarès, la médaille d'or revient sans aucun doute au Groupement de Lausanne qui a organisé avec beaucoup de talent la manifestation traditionnelle du 24 janvier. A l'occasion de la commémoration du bicentenaire de la Révolution vaudoise, cette activité revêtait cette année un caractère particulier. Notre appel a été entendu. En effet, plus de 800 officiers et invités se sont retrouvés à la cathédrale pour la partie officielle et 260 au restaurant du Vieux-Lausanne pour le repas de midi.

Le *Bulletin des officiers vaudois*, qui paraît régulièrement dans la *Revue militaire suisse* depuis 1995, a atteint aujourd'hui un bon rythme de croisière. Nos colonnes sont à disposition de tous les groupements qui peuvent rapporter sur leurs activités. Nous les ouvrons également à des personnalités du

monde politique, économique ou militaire qui désirent publier des réflexions personnelles.

Le tir inter-groupements a eu lieu en juin dernier à Moudon, organisé par le Groupement de Lausanne. Le prochain sera mis sur pied par le Groupement de la région de Morges. Il se déroulera sur une seule journée, le vendredi 19 juin 1998. Plusieurs groupes ont pris part en octobre dernier au 3<sup>e</sup> Tir inter-unités des troupes romandes, organisé à Lausanne sous la présidence du colonel Didier Amy, membre d'honneur SVO.

En novembre, nous avons organisé, au Centre Verte-Rive de Pully, le 3<sup>e</sup> Colloque des jeunes officiers, qui a connu également un franc succès. Dix-huit lieutenants ont participé très activement aux débats sur l'Armée 95, son avenir et notre politique de sécurité.

Continuant son tour d'horizon, le président cantonal ap-

porte des éléments de réponse à la question «l'officier a-t-il toujours un rôle à jouer?» Les profondes mutations sociales, économiques et politiques qui touchent le peuple suisse exercent une influence sur notre armée de milice. L'officier agit directement sur le soldat, sur la formation et sur l'armée. Mais son action se prolonge sur le citoyen, sur la société et sur le pays tout entier. Dans une société qui doute parfois de l'autorité et souffre de plus en plus de l'incertitude, le rôle de l'officier est plus important que jamais. Le soldat et le citoyen veulent des chefs compétents et décidés et sont méfiants à l'égard des autocrates et des ambitieux.

L'assemblée se poursuit par la présentation des comptes de l'exercice 1997 et par la réélection des membres du comité cantonal. Le président prend congé de deux membres du Comité: le col EMG Jean-François Richon, responsable

de l'information et des relations publiques, ainsi que le capitaine Jean-Marc Udriot, trésorier. Il les remercie chaleureusement de leur engagement pour la cause de la SVO. Pour succéder au capitaine Udriot, l'assemblée élit le capitaine Jean-François Bertholet. Le président cantonal et le rédacteur du bulletin se partageront les tâches jusqu'alors confiées au col EMG Richon.

Depuis la dernière assemblée générale, deux groupements ont un nouveau président: le major EMG Jean-Maurice Gasser pour la Broye et le major EMG Jean-Philippe Mayor pour la région de Morges.

A la fin de cette assemblée générale, Monsieur Yves Reymond, syndic de Gland, salue les membres présents au nom des autorités communales. Monsieur Charles-Louis Rouchat, président du Grand Conseil, apporte le message des autorités vaudoises en mutation. Le commandant de corps Jean Abt souligne combien il est important que les autorités politiques soutiennent notre action.

La prochaine assemblée générale est fixée au 6 mars 1999 dans la Broye. Conformément aux statuts, il s'agira d'élire un nouveau président cantonal.

**maj Jean-Claude Mugny**  
**secrétaire SVO**

## Le mois de la rédaction

# Assemblées générales des groupements Montreux - Aigle et La Broye SVO

Cadre bien différent mais même ambiance amicale pour les deux assemblées générales de groupement auxquelles le rédacteur du bulletin a été aimablement invité.

Ainsi, le Groupement Montreux-Aigle tenait ses assises statutaires annuelles dans les superbes salons et salles à manger du Montreux-Palace. L'occasion pour le président sortant, le major EMG Jacques Bühler, de dresser le bilan d'une année positive, tant sur le plan des finances que sur celui de la participation à un programme d'activités très varié. C'est fort justement applaudi que le major Bühler transmet le flambeau régional à son vice-président, le major D. Froidevaux, en lui souhaitant plein de succès et de plaisir à la tête du groupement. La rédaction de *Défense* s'associe naturellement à ce message d'encouragement. Après les délibérations, les membres et invités présents ont eu le privilège et le plaisir de suivre un exposé, brillant comme de coutume, du commandant de corps Jean Abt, sur le thème «Sécurité et liberté». L'occasion pour l'orateur de remercier ceux (les générations précédentes) qui permettent aujourd'hui à notre pays d'être libre et de vivre (encore) en sécurité et de faire le point sur les mutations en cours dans notre armée de milice.

Les membres du Groupement de la Broye se sont réunis à la caserne de Moudon sous la présidence du major EMG Jean-Maurice Gasser, qui a tiré un bilan positif de sa première année à la tête de la société régionale. Un vibrant appel a été lancé en faveur du recrutement. Le groupement de la Broye prouve son dynamisme en accueillant, le 6 mars 1999 à Avanches, l'assemblée générale de la SVO. En guise de conclusion, il nomme trois membres honoraires.

Par la suite, un exposé captivant du brigadier Cuche, commandant de la brigade DCA 33, a permis à l'assemblée de mieux connaître nos moyens aériens et DCA, mais aussi de mieux comprendre les objectifs du projet «Progress» au niveau de l'armée. Un verre de l'amitié mit un terme fort sympathique à cette soirée cordiale et pleine d'enseignements.

**N. d.**



## Agenda SVO

### Groupement de Lausanne

Gala SVO du 200<sup>e</sup>, 6 novembre 1998, à l'Ecole hôtelière de Lausanne. Tables rondes de 8 à 10 personnes. Réservez et annoncez si vous souhaitez constituer votre table.

### Groupement du Gros-de-Vaud

Le présent numéro de la RMS vous parvient juste à temps pour vous rappeler la conférence exceptionnelle du commandant Hélène de Saint Marc, ce mardi 26 mai, dès 19 h 45, à la Grande salle de Bioley-Orjulaz.

Notre prochain stamm est prévu le jeudi 9 juillet, dès 17 h 45, à l'Hôtel de ville d'Echallens.

### Groupement de Morges

Pour ceux qui désirent consacrer la journée du 26 mai à une activité aérienne, nous les invitons à venir assister, dès 16 h 00, à une présentation du F/A-18 et du simulateur de vol, à Payerne. La démonstration sera suivie d'un repas en commun pour ceux qui se seront inscrits dans les délais.

### Activité SVO/SOVR

Séminaire 1998 pour les jeunes officiers suisses romands.

Martigny, du vendredi 16 octobre (fin d'après-midi) au samedi 17 octobre (à 12 h 00).

Thème: «Servir dans l'armée 200X».

Nous invitons cordialement les jeunes officiers, niveau chefs de sect à cdt cp, à participer à cet important séminaire de réflexion militaire. *Défense* reviendra dans ses prochains numéros sur cette initiative commune SVO/SOVR.

### Pour nos amis de la Riviera et au-delà

Comme annoncé dans ces colonnes, un comité civil organise, les 5 et 6 septembre 1998, la 3<sup>e</sup> édition du Raid «Framboise» de la Veveyse. Cette course, ouverte aux associations, clubs et sociétés (y compris les sociétés militaires) permet à des patrouilles de trois personnes de se mesurer à la nature et à une série d'épreuves dans un temps réel de 24 heures. Relevez le défi en formant une patrouille au moins par GU ou groupement! Le dossier de presse relatif à cette épreuve est disponible sur simple demande auprès de la rédaction du bulletin.

### Communiqué de la div ter 1

Journée romande de marche, dimanche 14 juin 1998, au Châtel-à-Gobet.

C'est avec un grand plaisir que nous invitons tous les officiers et leurs connaissances marcheurs à participer à la 34<sup>e</sup> Journée romande de marche, également ouverte, il va sans dire, aux femmes marcheuses.

Une nouveauté viendra égayer cette édition. En effet, les épouvantables «brigands du Jorat» traqueront les participant(e)s et leur procureront quelque sueur supplémentaire tout au long du parcours. Il y aura un grand concours et des surprises, ce qui fera

de notre traditionnelle marche une vraie fête de famille!

Participez donc nombreux à cette activité militaire hors service et faites-vous accompagner de vos proches, enfants et amis.

### Journées de l'armée (12/13.6.1998, à Frauenfeld)

La SSO désire engager également des officiers de langue française au pavillon SSO pour donner des renseignements aux visiteurs. S'annoncer le plus rapidement possible au major S. Dekker, secrétaire général SSO, Postfach, 8042 Zürich, tél. 01/350 49 94 ou fax 01/350 44 32.

### Un agenda des tirs... dans l'agenda!

A l'enseigne du Tir cantonal 98 et du 1<sup>er</sup> Tir fédéral des jeunes, voici un aperçu général des dates réservées aux tireurs et leurs proches:

**5-7 juin:** Tir fédéral des Jeunes

**13-14 juin:** Tir fédéral des Jeunes

Tir des écoles et des apprentis

**19-21 juin:** Tir cantonal, tir des Préfets, des autorités et de la presse

**19 juin:** Tir inter-groupements SVO

**26-28 juin:** Tir cantonal

28 juin Tir inter-unités des troupes romandes

**3-5 juillet:** Tir cantonal, tir des vétérans et des jeunes tireurs vaudois

**30 août:** Proclamation des résultats (palmarès).